

bre. ¿Puede creerse que un salvaje lo sea, cuando se le ve sin ley, sin rey, y lo que es mas lamentable, sin Dios? Porque si se examinan con atencion sus sentimientos y sus acciones, no parece que tengan ninguna especie de religion ni una idea exacta de la divinidad. Si algunos de ellos dan, en ciertos casos, pruebas de reconocer un ser supremo y soberano, ó de venerar al sol, se explican, con relacion al primero, con tanta confusion, contradicciones y extravagancia, que se conoce que no saben ni creen nada de todo aquello; y por lo que toca al segundo, no es su adoracion mas que una costumbre sin una seria meditacion por su parte.

¡ Miserable nacion, aun mas destituida de las luces del cielo y de la naturaleza misma que tantas otras de las Indias de Oriente! Estas, aunque estúpidas é ignorantes sobre el conocimiento de la divinidad, no dejan de tributarle algun culto, y de tener ciertos hermitaños ó faquires, que por medio de horrorosas penitencias procuran hacérsela propicia, y manifiestan en esto que son capaces de algun sentimiento. Pero nada de esto se encuentra entre nuestros salvajes americanos, y puede en fin decirse, que generalmente esos pueblos no tienen Dios.

Nuestros franceses nacidos en el Canadá, todos bien formados, de espíritu y de mérito, no gustan de que se describa de esta manera á sus salvajes. Sostienen que son hombres como todos y que no les falta mas que educacion y cultura. Pero ademas de que puede creerse, que ellos hablan así para salvar el honor de su patria, nosotros nada avanzamos sin fundarnos en la relacion de muchos hombres hábiles y honrados, que han escrito sobre aquellos paises, apoyados en muy buenos informes. Somos de opinion de que ahora es preciso distinguir dos clases de salvajes del Canadá: los que ha 60 ó 80 años viven con los Europeos y los que se descubren diariamente; de estos últimos se habla aquí particularmente y á ellos se atribuyen las odiosas y miserables cualidades de los salvajes de la América Setentrional. Porque se sabe que los primeros, como por exemplo los Hurones, los Algonquines, los Yroqueses, los Yllinois, y acaso otros mas, estan ya bastante